

Comment développer des liens d'échange et de partenariat entre les armées, les Grandes Écoles (ingénieurs/universités) et les centres d'incubation pour favoriser l'émergence d'un écosystème dynamique, agile et réactif pour l'innovation de défense ?

Présentation du cadre d'études : Comment susciter et accompagner l'innovation militaire dans les établissements d'enseignement supérieur ?

Etat des lieux :

- L'armée n'est plus le moteur de la recherche, pourtant elle a besoin d'innovation et de talents dans tous les domaines, technologiques comme sociologiques
- Les besoins d'innovation de l'armée ne sont pas forcément connus et « imaginables » par le grand public, notamment pour des raisons de sécurité
- Les étudiants sont des ressources disponibles et variées, dans des environnements porteurs
- Une nouvelle dynamique est en cours : AID, Fabrique Défense, hackathons réguliers ; dans la continuité du Plan Innovation Défense

Une réelle valeur ajoutée pour les parties prenantes :

- Égalité des chances et pistes vers l'emploi pour les étudiants
Bourses notamment sur des domaines spécifiques (cyber...)
Thèses DGA (pilotées par l'AID)
- Dynamisme pour les établissements :
Formations spécifiques en stage dans l'armée : stage de team-building, leadership, sens de l'engagement
« pool » de sujets à proposer aux étudiants, concours et projets
« sur-mesure » en fonction de la spécificité enseignée
- Du concret pour les unités
Un rayonnement géographique, un ancrage territorial
Des réponses locales à des besoins locaux

Nos propositions :

Réactivation des référents défense :

Préparer un document de présentation, qui explique au sens large les possibilités de collaboration avec l'innovation dans l'armée, mais aussi spécifique à chaque établissement et aux bases militaires alentour, pour plus de pertinence.

Regrouper les associations étudiantes :

Faire levier de la force de frappe du réseau des Ambassadeurs IHEDN, présent dans une trentaine d'établissements supérieurs.

Fédérer localement les associations étudiantes sensibilisées aux problématiques défense et innovation.

Maillage des territoires :

Construire une cartographie hybride avec les données suivantes : bases militaires et « labs » associés, pôles de recherche universitaires, campus « métiers et formation », syndicats et regroupements d'industriels (GICAT)...

Ajouter un aspect innovation sur les stages et partenariats que l'armée propose :

Donner de l'autonomie au stagiaire pour profiter de son œil novateur et de son expérience.

Mentorat des jeunes entrepreneurs par des IA :

Permettre aux étudiants de bénéficier de l'expérience de leurs pairs, notamment pour les spécificités du milieu.

Côté enseignement supérieur : développer les REDS

1. Informer/Rappeler les dispositifs existants et accessibles pouvant contribuer à alimenter la réflexion et les activités
2. Fournir une « boîte à outils » axée sur le développement de projets innovants

Côté armées : inciter à développer les partenariats

1. Contacter les responsables des partenariats et de l'innovation, dans chaque unité
2. Lancer la cartographie, à l'initiative de chaque « LAB »
3. Etudier l'opportunité de fournir des « mentors » DGA aux jeunes entrepreneurs

Côté jeunesse : s'appuyer sur les associations-relais en établissements

1. Mailler les REDS aux Ambassadeurs IHEDN
2. Contacter les autres associations « Défense » pour favoriser l'émergence de projets hybrides

Les membres du groupe de travail n°4 (2019-2020):

Présidente : Nicolas PASDBERG (UNOR) puis Victoire de DINECHIN (Jeunes IHEDN)

Rapporteurs : Vincent RASCOL (MEN)

Animateur : LV (R) Raphaël GOUMOT

Sabine de BEAULIEU (AJE), Laure FANJEAU (ANORAA), Olivier FULCRAND (AA), Jean-Pierre CAYLA (CIDAN), Chantal DAUPHIN (CIDAN), Thierry LAMIABLE (CPME), Philippe WIBAUX (CPME), Damien Gaillard (DGA), Didier JEANNEL (DGA), Stéphanie DUSSAUD (DRHAT), Michel Raffi (Fédération PEEP), Martin PONZO (FNASOR), Éric EUZEN (MN), Philippe EVENO (MEN), Yves LELOUP (MEN), Arnaud PABOEUF (SGDF), Frédéric SENE (SD), Jess WOO (UNOR), Erika MITRENKO MEUNIER (Gendarmerie), Charles PERERA (DSNJ), Patrick HAMON ((DCSSA), Marie POIRRIER de CLISSON (CSFM), Nicolas PIRAUX (CSFM), Dimitri DEBORD (FOR)

Commission armées-jeunesse (CAJ) : organisme de réflexion et d'action destiné à favoriser la connaissance mutuelle entre les armées et la jeunesse. Ecole militaire – Case 20, 1 Place Joffre, 75700 Paris SP 07, Téléphone : 01 44 42 32 05 – Site de la CAJ : www.defense.gouv.fr/caj